



Repères Genèse 37-50 L'histoire de Joseph

Contexte d'écriture de Genèse 37-50

Pour bien lire ces récits et ne pas les prendre au pied de la lettre, il faut regarder le contexte dans lequel ils ont été écrits.

Un jour, un peuple a fait une rencontre qui va bouleverser sa vie. On ne sait comment cela s'est passé. Un peuple du désert a fait l'expérience d'une relation personnelle à Dieu. Il a découvert un Dieu qui l'accompagne, un Dieu qui n'est pas seulement une force de la nature, mais un Dieu qui parle et qui écoute. Avec ce Dieu, il a vécu une libération, un exode. Il était affronté à un grand danger et il en est sorti.

En 597, avant notre ère chrétienne, est arrivée la grande épreuve, l'exil, exil à Babylone. Grand cataclysme pour le peuple des croyants au Dieu unique. Lui à qui Dieu avait tout donné, n'a plus rien. Il a tout perdu. Plus de terre ! Plus de roi ! Plus de temple !

A Babylone, le peuple des croyants au Dieu unique est confronté à d'autres croyances, de multiples dieux. Ils se posent la question : les dieux de Babylone seraient-ils les vrais dieux, seraient-ils plus puissants que le Dieu d'Israël ?

Il s'agit alors de fonder les origines.

Ils vont donc écrire et récrire leur histoire dans un style narratif.

Certains sont restés en Judée et vont se réclamer descendants d'Abraham et de sa terre.

Des judéens réfugiés en Egypte vont, eux, mettre par écrit l'histoire de Joseph. Dans un contexte où l'Egypte est connotée négativement (dans l'Exode, c'est le pays de la servitude), il s'agit de montrer que l'Egypte est un pays d'accueil dans lequel on peut très bien vivre.

Ils racontent que Joseph a obtenu un poste important en Egypte, a épousé une Egyptienne et a été enseveli comme un Egyptien. Il a sauvé ses frères de la famine.

Toutes ces histoires ont été rassemblées ensuite. Et nous obtenons ainsi ce grand récit que nous connaissons, d'Abraham jusqu'à Jésus, en passant par Joseph et par Moïse.

Narrativement, l'histoire de Joseph fait le lien entre Abraham et Moïse.

Joseph est fils de Jacob, fils d'Isaac, fils d'Abraham. Il est à l'origine de l'installation du peuple en Egypte, pays où naîtra Moïse, celui qui conduira la libération et la longue marche vers la terre promise.

Ce grand récit présente une descente vers l'Egypte et une remontée !

D'après Thomas Romer Naissance de la bible Le lombard 2018

Repères

Le nom de Joseph

En hébreu, Joseph signifie « ajouter, accroître, ou il ajoute ».

Genèse 30, 22-24 : *Dieu se souvint de Rachel, Dieu l'exauça et la rendit féconde. Elle devint enceinte, enfanta un fils et s'écria : « Dieu a enfin enlevé mon opprobre ! » Elle l'appela Joseph en disant : « Que le Seigneur m'ajoute un autre fils ! »*

Joseph prépare la venue du Messie

Joseph est le onzième des douze fils de Jacob, mais le premier fils de Rachel. Il est l'enfant de la vieillesse, le fils bien-aimé de son père, celui qui est « ajouté ». Déjà se dessine un projet de récit : c'est comme fils bien-aimé qu'il est envoyé vers ses frères qui gardaient les brebis à Sichem. Il risque sa vie auprès d'eux. Vendu comme esclave à des marchands des pierres précieuses et de parfums, il descend en Égypte, où décryptant les songes de Pharaon, il devient premier intendant au milieu des païens. L'homme vendu comme esclave, gouverne l'Égypte ! Cette relecture du patriarche prépare la venue du messie. Jésus lui aussi n'est-il pas vendu comme esclave, n'est-il pas envoyé auprès de ses frères par son Père ? Lui aussi n'est-il pas descendu au plus bas pour revenir vivant et nourrir la terre de sa parole et de son pain ? Déjà dans la tradition d'interprétation juive, il était dit que Joseph était un messie.

Le songe dans la bible

« Les experts disent que tout le monde rêve la nuit. Ce n'est que parfois que l'on se rappelle ses rêves. Lorsque c'est le cas, notre premier réflexe est de se demander quelle est sa signification et si ce rêve est en rapport avec notre vie. La Bible montre une relation similaire au rêve, mais elle y ajoute l'intervention de Dieu...

Mais, de tout temps, le rêve permet de saisir une parcelle de la réalité invisible du monde de Dieu.

[Sébastien Doane Les rêves ou les songes Site interbible](#)

Le don de voyance

« Le don de voyance et de clairvoyance de Joseph est impressionnant. Joseph est campé d'emblée comme l'homme aux visions, le « maître des songes » ... Il bénéficie aussi de l'art d'interpréter, de manière infaillible les songes d'autrui... Si Joseph est celui qui sait, il est aussi celui qui fait advenir les choses... En étant ainsi le maître du jeu, ne tiendrait-il pas la place de Dieu ?... Il concentre en lui une science et un pouvoir d'agir qui touchent au divin... »

Jean-Pierre Sonnet dans « Y a-t-il un narrateur dans la bible ? » Bible et littérature L'homme et Dieu mis en intrigue Pages 23-24

Le vrai maître de l'histoire

Genèse 45, 5 et 7, Joseph, à travers ses larmes, apparaît profondément humain.

Ce récit est une vraie saga humaine...

Joseph renvoie alors au vrai maître de l'histoire. « *C'est Dieu qui m'a envoyé vers vous.* »

Dieu tire un bien du mal

Genèse 50, 19 et 20 « *Ne craignez point. Suis-je en effet à la place de Dieu ? Vous avez voulu me faire du mal, Dieu a voulu en faire du bien : conserver la vie à un peuple nombreux comme cela se réalise aujourd'hui.* » Il a fallu attendre la fin pour donner un sens à toute l'histoire : Dieu tire un bien du mal. L'art du narrateur est de mettre la pointe de cette œuvre dans la bouche de son principal personnage.

Ce grand récit de l'histoire de Joseph a donc une « cohérence interne », dit Jean-Louis Ska.

« Le cœur du récit comprend le conflit et la « vente » de Joseph (37) l'accession de Joseph au pouvoir (40-41) ; les voyages de ses frères en Égypte et la réconciliation (42-45). »

Ska Jean-Louis, *Introduction à la lecture du Pentateuque*, page 294

Voir des vidéos Page [Accueillir Adultes Repères](#)